

國學院大學大学院博士前期課程修了者 63 名、博士後期課程修了者 10 名、所定単位を取得されて退学される 15 名の皆さん、おめでとうございます。

皆さんが社会に出る本年は、新型コロナウイルス蔓延という社会の大きな動揺により修了式が中止となりました。しかし皆さんが本学大学院で修得された学問や知識は、社会の動揺や変化に関わらず地道な研究・教育・文化の発展に大きな役割を果たすはずです。社会が動揺している時だからこそ、地道な積み重ねをする必要があるのが、基礎的な研究といえるでしょう。人文・社会科学系の学問はその典型でもあります。皆さんが修得した研究・学問は、資料の丁寧かつ確実な分析によって社会や文化を考察し、様々な課題を追求したことと思います。またその成果からは新たな課題や反省が生まれたことでしょう。今後は自身の研究を顧み、反省を生かして新たな研究や課題に立ち向かうことを、心からお祈り申し上げます。

國學院大學大学院の学問は、人文・社会科学系の研究では世に知られた存在であり、特に人文科学系における博士学位授与件数は、全国でも最多に近い位置を誇ります。それは皆さんのように単位を取得したり、学位を取得して社会に進出した諸先輩方の活躍の成果であります。皆さんが今後社会で活躍され研究を深めることが、本大学院のさらなる発展を支えることとなります。

とはいえ私が約四十年前に本学大学院を退学した時、先は何も見えず目の前は暗い社会でした。そのように感じる方も多いとは思いますが、ぜひ社会を見据え、ご自身の道を見出して進んでいき、一度だけの有意義な人生を送っていただくことを願ってやみません。今後の皆さんの発展を心からお祈りし、贈る言葉に代えさせていただきます。

令和 2 年 3 月 21 日

大学院委員長 根岸 茂夫